

Edición Especial Día Mundial de Donación de Leche Humana







Sumario

Noticias de la rBLH

Países de Iberoamérica conmemoran Día Mundial de Donación de Leche Humana - Página 3

Argentina - Página 4

Brasil - Página 6

Colombia - Página 11

Guatemala - Página 12

Panamá - Página 13

Venezuela - Página 13

Perú - Página 14

Cabo Verde - Página 15

Arte y Lactancia Materna

Página 16

El Rincón del Blog

Página 17

Expediente

Boletín Electrónico de la rBLH

Ministerio de Salud / Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz)

Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz).

Agencia Brasilera de Cooperación (ABC)

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido y traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Camila Cruz (Jornalista MTB/MS 736)

Dirección: Contactos:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão Teléfono: +55 21 3882-9228 Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos E-mail: iberblh@fiocruz.br

Sala 711 – 7º andar CEP: 21040-361 Rio de Janeiro – Brasil

Países de Iberoamérica conmemoran Día Mundial de Donación de Leche Humana

Escrito por: Camila Cruz



I Día Mundial de Donación de Leche Humana (19 de mayo) fue conmemorado en muchos países que forman parte de la Red de Bancos de Leche Humana. Actividades educativas, eventos, campañas, conferencias y otras acciones fueron realizadas para celebrar esta fecha tan importante, que posee como objetivo principal aumentar las donaciones de leche materna para salvar la vida de bebés prematuros y/o de bajo peso internados en UTIs Neonatales.

La fecha de 19 de mayo fue definida en homenaje a la firma de la 1º Carta de Brasília, que ocurrió en 2005 y fue considerada como marco histórico y piedra fundamental de la creación de la rBLH en los países signatarios. El documento concentra los esfuerzos internacionales para el enfrentamiento de la mortalidad infantil y apunta a las estrategias relacionadas a los Bancos de Leche Humana para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio hasta 2015, conforme establecido por la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Argentina

Escrito por: Camila Cruz y Alejandro Rabuffetti

Fuentes: Prensa Mendoza, BLH Hospital Julio Perrando y BLH Sardá





BLH del Hosp. Julio Perrando recibió un automovil del gobierno de Chaco para la recolección domiciliaria

Chaco

El Banco de Leche Humana del Servicio de Neonatología del Hospital Julio Perrando, en la ciudad de Resistencia, en la provincia de Chaco, realizó entre los días 13 y 18 de mayo, conmemoración por el Día Mundial de Donación de Leche Humana. La apertura de la semana fue a través de una conferencia de prensa, en la Casa de Gobierno, y contó con la presencia del ministro de Salud Pública de la provincia, Dr. Antonio Morante y del coordinador del BLH, Carlos Posse. En la ocasión, el Banco de Leche Humana de Chaco fue contemplado por el gobierno con un automovil, con el objetivo de auxiliar en la recolección de leche materna en la región.

Mendoza

Para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humana, el BLH del Hospital Lagomaggiore, localizado en la ciudad de Mendoza, realizó durante la semana del 13 al 19 de mayo, acciones sobre la importancia de la lactancia materna y el Bancos de Leche Humana. Las actividades fueron programadas con el apoyo del Rotary Club distrito 4865 y de los municipios de Capital y Maipú

Para la divulgación, fueron colocados stands en la vía publica, tanto en el centro de la ciudad como en el municipio de Maipú. También, se difundieron mensajes en radio y televisión para generar conciencia sobre la importancia de este acto solidario. Desde la apertura, hace dos años, el BLH recolectó más de 1.200 litros de leche donados conjuntamente por 500 madres. Gracias a las donaciones fue posible atender a más de 700 recién nacidos de alto riesgo.

Buenos Aires

Para festejar el día mundial de donación de leche humana, el BLH del Hospital Materno-Infantil "Ramón Sardá" de la ciudad de Buenos Aires, realizó un evento en sus instalaciones, donde estuvieron presentes autoridades del Hospital y del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (GCBA), de la Federación de Profesionales del GCBA e invitados especiales como el Dr. Gustavo Sager en representación del BLH de La Plata. En la ocasión, se homenajearon a las donantes mediante la entrega de diplomas de agradecimiento por su acto de solidaridad y altruismo.

Además se entregó en manos de la Directora del Hospital Dra. Elsa Andina y Dras Lidia Otheguy y Graciela Briozzo, el Certificado del Mérito y Mención a la Gestión de Calidad otorgado al Banco de Leche Humana del Hospital Materno Infantil "Ramón Sardá", por el Programa de Gestión de Calidad del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, el 5 de Diciembre 2012.



Integrantes del BLH de la Maternidad Sardá de la ciudad de Buenos Aires





El Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires entregó una mención de honor por el trabajo del BLH

Brasil

Escrito por: Camila Cruz, Cristiane d'Avila e Irene Kalil Fotos: Marcelo Cannalonga y Ministerio de Salud de Brasil



Ceremonia fue realizada en la fecha de 22 de mayo en el Memorial JK, en Brasília, DF

Con el objetivo de salvar la vida de miles de bebés prematuros y celebrar el Día Mundial de Donación de Leche Humana, el Ministerio de Salud de Brasil lanzó la campaña nacional "Done leche materna y ayude a cambiar el futuro de muchos niños", el último día 22. El evento fue realizado en el Memorial Presidente Juscelino Kubitschek, en Brasília, y contó con la alianza de la Fundación Oswaldo Cruz, de la Red Brasilera de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR) y del programa Iberoameircano de Bancos de Leche Humana (IberBLH).

Estuvieron presentes en la ceremonia los personajes de la campaña, Ilza Pereira da Silva y João Marcello Bôscoli, el ministro de estado de Salud Alexandre Padilha, la ministra de estado de Cultura Marta Suplicy, el gobernador del Distrito Federal Agnello Queiroz, el coordinador de la Red Brasilera de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR/Fiocruz), João Aprígio Guerra de Almeida, y la actriz y presentadora Maria Paula Fidalgo.

Este año, el Ministerio de Salud colocó en escena el binomio donadora y receptor. Esta vez la campaña de donación retrata la historia de doña Ilza Pereira, que hace 42 años, al donar su leche excedente, contribuyó para salvar la vida de João Marcelo Bôscolli, productor musical e hijo de la cantante Elis Regina. Los dos personajes ayudaron a enfatizar la importancia de la donación en la salvaguardia de la vida de los recién nacidos de bajo peso y/o prematuros internados en las unidades intensivas neonatales del país.





Ministro de Salud, Alexandre Padilha, estuvo presente en el lanzamiento de la campaña de donación de leche humana

La emoción fue común en todos los presentes durante el lanzamiento, cuando doña Ilza Pereira inició su discurso en lágrimas. Fueron palabras simples y muy sinceras que conmovió a las autoridades, artistas, madres y profesionales de salud que la escuchaban con mucha atención. "Nunca doné mi leche pensando que un día recibiría este homenaje y sí para ayudar a quien precisaba. Ustedes, madres que amamantan, no descarten su leche, amamantar es vida", declaró Ilza.

João Marcello, también bastante emocionado, dijo que sabía que había recibido leche materna donada, pero no conocía a Ilza hasta entonces. "Cuando nací, en 1970, la donación era relativamente desconocida. Tenía problemas de salud y por eso mi madre fue a las radios para pedir leche, pues ella estaba con dificultades. Soy una prueba de que cuidar de los niños es un acto de amor. A través de la campaña mi encuentro con doña Ilza fue un momento mágico", resaltó Bôscoli.

Durante la ceremonia, el ministro de Salud, el gobernador del DF y el coordinador de la rBLH-BR firmaron una portaria que cuadruplica los repases del Ministerio de Salud para los Bancos de Leche de todo el país. Para el ministro Alexandre Padilha, Brasil tiene mucho que conmemorar "Tenemos la mayor y más compleja red de bancos de leche humana del mundo. Hoy son 327 puntos de captación de leche humana. Ahora con esta portaria, tenemos recursos para que los municipios puedan reequiparse y reformar sus bancos de leche, vamos a inaugurar cinco bancos nuevos en el país, y aumentar en cuatro veces los recursos de financiamiento de los bancos de leche humana".

En la secuencia, la actriz Maria Paula, madrina de la campaña del año pasado y gran militante de la causa, recibió de las manos del ministro de Salud el título de Embajadora de la Red Brasilera de Bancos de Leche Humana. "Esta es el mayor honor de mi carrera hasta hoy. Los mayores homenajeados son nuestros científicos, nuestros investigadores, que exportan esta tecnología para el mundo. No hay nada más autosustentable que una mujer amamantar a su bebé y donar su leche", afirmó.





Fotos de la firma de la portaria que cuadruplica los repases financieros para los BLHs del país y de la actriz Maria Paula recibiendo el título de Embajadora de la rBLH, del ministro de Salud de Brasil

Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para BLHs

En el Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para BLHs, localizado en el Instituto Fernandes Figueira (IFF), en Rio de Janeiro, el Día Mundial de Donación de Leche Humana fue marcado por la conferencia "El imaginario colectivo ligado a la representación del papel de la madre y del hijo", dictada por la pedagoga y maestra en antropología cultural por la PUC/Rio Isolda Costa, consultora del Programa de Prevención a las Drogas en la Escuela, Comunidad y Familia (Previda), vinculado al Ministerio de Educación (MEC).

Según la investigadora, la maternidad es, en la actualidad, una condición compleja y multidimensional, estudiada por varias áreas del conocimiento, como antropología, sociología y psicoanálisis. Los papeles de género – que atribuyen los lugares del hombre y de la mujer en la sociedad – fueron históricamente construidos, y los recientes cambios sociales, como la masiva entrada de las mujeres de todas las clases en el mercado de trabajo, han provocado cambios significativos en las condiciones de ejercicio de la maternidad.

El evento fue abierto con la presentación del musical infantil "Leche Humana: una receta milenaria", con niños del coral de la Escuela Adventista de Botafogo. Organizado por el equipo del Banco de Leche Humana (BLH) con la alianza del Núcleo de Apoyo a Proyectos Educacionales y Culturales (Napec) del IFF, también tuvo como objetivo homenajear a todas las madres que, de alguna forma, desarrollaron un vínculo con el Instituto.

En la mesa de apertura, estuvieron presentes, además de Isolda Costa, la responsable por el procesamiento y control de calidad del BLH-IFF, Danielle Aparecida da Silva, la coordinadora del Napec, Magdalena Oliveira, y el coordinador de la Red Brasilera y del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana, João Aprígio Guerra de Almeida.

Algunas madres y padres cuyos hijos e hijas se encuentran internados en enfermerías del IFF prestigiaron el evento y fueron homenajeados por profesionales del Instituto involucrados en el cuidado de los niños.

Aprígio agradeció, antes de todo, a las madres, "especialmente aquellas que embarazan, dan a luz a sus hijos, amamantan y que extienden su maternidad a un conjunto de niños, muchas veces, desconocidos". Destacó que, solamente en 2012, este universo de niños beneficiados llegó a más de 200 mil recién nacidos prematuros en todo el país, que tuvieron su supervivencia y su mejora de salud garantizada por la leche humana donada.

Distrito Federal

En la fecha de 20 de mayo, fue conmemorado el Día Mundial de Donación de Leche Humana en el Hospital Regional de Planaltina, en el Distrito Federal. En la ocasión, el representante del Rotary Club y propietario de la empresa PROJETEC, Abadia Alves dos Santos, donó la planta para la reforma del BLH a la Secretaría Estadual de Salud del DF, a través de la coordinadora General de Salud de Planaltina, Mônica Rocha Rodrigues. El equipo de profesionales del BLH promovió, aun, un taller para introducción de alimentación complementaria saludable para las donantes de leche materna.

Santa Catarina

El equipo del Banco de Leche de la Maternidad Darcy Vargas, de la ciudad de Joinville, realizó la conmemoración por el Día mundial de Donación de Leche Humana, en la fecha de 16 de mayo. La programación contó con una confraternización y homenaje a las donantes de leche humana, con conferencia, video, lunch, distribución de rosas y regalos.



Equipo de profesionales de la Maternidad Darcy Vargas

En el mismo período fueron divulgados reportajes en los medios de comunicación con respecto del tema de donación de leche materna y Bancos de Leche Humana, incluyendo la vehiculación de una entrevista con la coordinadora del Centro de Referencia del estado en BLH, Dra. Maria Beatriz, en la filial de la Red Globo en el Estado.

Piauí

El estado de Piauí también conmemoró el Día Mundial de Donación de Leche Humana, el 18 de mayo, en el mayor shopping de la ciudad de Teresina. El evento fue organizado por el Comité Estadual de Incentivo a la Lactancia Materna y por la Comisión Estadual de Bancos de Leche Humana. La programación contó con declaraciones de las madres, videos, maquillaje y regalos para las donantes, además de lunch especial y torta.

En la ocasión, fueron reunidos grupos de madres de las cinco instituciones de salud del estado, con título de Hospital Amigo del Niño (IHAN).Los hospitales participantes fueron: Maternidad Olavo Mendes/Promorar, Unidad de Salud Profº Wall Ferraz/CIAMCA, Unidad de Salud Dr. Luiz Milton de Arêa Leão/Satélite, Unidad de Salud Dr. Antônio Pedreira de Albuquerque Martins/Buenos Aires y la Maternidad Estadual Dona Evangelina Rosa (Centro de Referencia en BLH del Estado de Piauí).





La programación contó con declaraciones de las madres, videos, maquillaje y regalos para las donadoras.



Colombia

Escrito por: Camila Cruz / Fuente: Minsterio de Salud de Colombia

Fotos: Radio Santa Fé



Dois hospitais da Colômbia comemoraram o Dia Mundial

Para conmemorar el "Día Mundial de Donación de Leche Humana", los hospitales de Colombia, Federico Lleras Acosta de Ibagué (Tolima) y San Rafael de Fusagasugá (Cundinamarca), realizaron algunas acciones especiales en pro de la fecha. El día 24 de mayo, ocurrió una jornada de donación de leche materna y en el día 30 está programada una conferencia científica sobre BLHs, juntamente con un reconocimiento a las madres donantes que han apoyado el programa en las instalaciones del Hospital San Rafael de Fusagasugá.

El Ministerio de Salud y Protección Social está invitando a todas las madres que amamantan y poseen excedente de leche, para donar y así proveer el alimento para salvar la vida de un colombiano. De acuerdo con el balance nacional, divulgado para la conmemoración del "Día Mundial de Donación de Leche Humana", en menos de 12 meses, 717 recién nacidos en el país se han beneficiado de la donación de leche materna excedente de mujeres lactantes. En los hospitales citados arriba, existen actualmente 414 mujeres que donaron leche humana.

La representante de la Secretaría de Salud de Cudinamarca, Martha Camargo, estuvo en Brasil para el lanzamiento de la campaña nacional de donación de leche humana, que ocurrió el día 22 de mayo. Durante el período que estuvo en el país, Camargo participó aun del "V Seminario Nacional de Políticas Públicas en Lactancia Materna", en Brasília, y estuvo en el Instituto Fernandes Figueira (IFF), en Rio de Janeiro, para conocer el Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para Bancos de Leche Humana, en el cual tuvo la oportunidad de entender mejor en cuanto a la gestión de Bancos de Leche. También, tuvo la oportunidad de conocer otros productos de la cooperación del IFF y reunirse con sus gestores.

Guatemala

Escrito por: Camila Cruz / Fuente y foto: Prensa Libre y BLH Quiché

Hospital Roosevelt

Para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humana, el Hospital Roosevelt, en Guatemala, realizó una actividad educativa con el objetivo de aumentar la recolección de leche materna en el país y auxiliar en la recuperación de bebés prematuros internados en UTIs Neonatales. El evento intitulado "Para ti es leche, para el niño es vida" fue realizado el día 20 de mayo y de acuerdo con el director ejecutivo del hospital, Alejandro Toledo, la actividad consiguió reunir cerca de 80 madres donantes.

El Banco de Leche Humana del Hospital Roosevelt recibe aproximadamente 500 donantes por mes, beneficiando más de 120 niños que precisan mejorar su estado nutricional y de desarrollo. Durante el evento, la Liga de la Leche Humana, que trabaja en Guatemala, divulgó informaciones a respecto de los Bancos de Leche en el país, que están localizados en los hospitales Pedro Betancourt, en Antigua Guatemala; Santa Elena, en Quiché y en Alta Verapaz, en la región de Zacapa. En la ocasión, las madres también recibieron orientaciones en cuanto al cuidado, la recolección y el almacenamiento de leche materna ordeñada.

Santa Cruz del Quiché

Para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humana, el Banco de Leche Humana de Quiché realizó una recolección de leche materna en el Parque la Union de Santa Cruz del Quiché. A la misma, acudieron 8 donadoras voluntarias recolectando un total de 12 onzas de leche materna. En dicha ocasión, se contó con la presencia de personal del Viceministerio de Hospitales quienes entregaron algunos regalos a las madres que donaron, como playeras para sus bebés y bolsas de tela. Además cabe resaltar que la Sra. Dina de Castro, quien siempre apoya al BLH, donó bolsas de útiles escolares para las donadoras. También, estuvieron presentes los medios de comunicación locales y nacionales.





En Quiché, Guatemala, fue realizada recolección de leche humana en un parque de la región

Panamá

Escrito por: Camila Cruz / Fuente e imagen: Hospital José Domingo de Olbadía



Folleto creado por Panamá para el Día Mundial de Donación de Leche Humana

En Panamá, el Banco de Leche Humana del Hospital Materno Infantil José Domingo de Obaldía, localizado en la provincia de Chiriquí, estará iniciando sus actividades dentro de algunos meses, a través de cooperación técnica bilateral con Brasil, además de formar parte del Programa Iberoamericano para BLHs. Por eso, el equipo de profesionales del hospital produjo un folleto de divulgación en el país para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humana.

Venezuela

Escrito por: Camila Cruz / Fuente y foto: Hospital Ruiz y Páez

Con motivo del Día Mundial de Donación de Leche Humana, el Hospital Ruiz y Páez, en la cuidad de Bolivar realizó actividad con la participación de más de 90 mujeres donantes. Participaron del evento el Gobierno de Bolivar, a través de la Fundación Regional El Ninõ Simon, que posee el lactario Bebé Feliz; el Instituto de Saúde Pública (ISP), la Dirección Médica

del hospital, el Instituto Nacional de Nutrición, Fundación Misión Niño Jesús, Brigadistas Niño Jesús, promotores y defensores sociales. En la ocasión, las autoridades destacaron el acto voluntario de la donación de leche.



Perú

Escrito por: Camila Cruz

Fuente y fotos: Minsa – Gobierno Peruano





Cerca de treinta madres donadoras, que fueron homenajeadas en Perú por el acto de solidaridad y de amor

En pro de los bebés prematuros, el Banco de Leche Materna del Instituto Nacional Materno Perinatal (INMP), del Ministerio de Salud de Perú, realizó una conmemoración por el Día Mundial de Donación de Leche Humana. El evento ocurrió en Lima, el día 16 de mayo y reunió cerca de treinta madres donantes, que fueron homenajeadas por el acto de solidaridad. Hasta hoy el BLH consiguió recolectar más de dos mil litros de leche materna, beneficiando a centenas de niños en estado delicado de salud.

Los datos fueron divulgados por el director general del INMP, Pedro Mascaro Sanchez, durante la ceremonia. "Donar leche es donar vida, por eso les doy las gracias en nombre del Instituto Nacional Materno Perinatal, por su voluntad y conducta solidaria a las madres presentes. Ustedes han demostrado poseer un valor importante al donar parte de su organismo, son un ejemplo, con su aporte habrán niños más saludables, bien nutridos e inteligentes, porque el mejor alimento para los niños continúa siendo la leche materna", resaltó Mascaro. El director también hizo un reconocimiento especial para el equipo que trabaja en el Banco de Leche Humana por los arduos esfuerzos buscando la salud de niños hospitalizados.

La leche humana es donada por las usuarias de la Institución, así como por otras madres que donan a los centros de recolección de San Juan de Lurigancho y en el Centro de Salud Piedra Liza, además de la que es recolectada a través de las visitas domiciliarias. El director del INMP aprovechó la oportunidad para informar que en poco tiempo será inaugurado un Centro de Recolección en el Hospital Dos de Mayo, ampliando consecuentemente las donaciones en el país.

Cabo Verde

Escrito por: Camila Cruz

Fuente y fotos: BLH Agostinho Neto

Entre los días 19 y 24 de mayo, el Centro de Referencia para Bancos de Leche Humana de Cabo Verde, situado en el Hospital Central de Praia Dr. Agostinho Neto, realizó una movilización por el Día Mundial de Donación de Leche Humana. En la ocasión, fue realizada la campaña con los profesionales de salud de la Institución para colectar frascos de vidrio y, por eso, fueron colocados puestos de recolección en el sector de pediatría, en la maternidad, en la dirección, en el laboratorio, en el servcio de Psiquiatríay en la Central de Consultas.

Según la coordinadora del BLH de Cabo Verde, Edith Pereira, durante el período de conmemoración del Día Mundial, también fue realizada una sensibilización en el Centro de Salud de Cidade Velha, para incentivar a las madres que amamantan a donar su leche materna excedente, con el objetivo de salvar la vida de bebés prematuros y/o de bajo peso internados en UTIs Neonatales.





Equipo del BLH del Hospital Central de Praia orientan a madres durante la conmemoración por el día mundial



Frascos de vidrio colectados durante la campaña

Lanzamiento de la Campaña de Donación de Leche Humana

Hoy nuestra imagen de Arte y Lactancia Materna es una fotografía real, registrada durante el lanzamiento de la Campaña de Donación de Leche Humana, en Brasil. Muchas madres donantes estuvieron presentes en el evento, como fue el caso da Jessika Azevedo Ramos, que llevó a su hijo y encantó a la platea con el gesto de amor: el amamantamiento.



Foto: Marcelo Cannalonga

Donaciones nehés

La leche humana puede salvar muchas vidas de bebés prematuros internados en UTIs Neonatales. ¡Cuanto más campañas de donación de leche materna y de frascos de vidrio fueren realizadas, mayor la concientización de la sociedad!



Envíen noticias, fotos y todo lo que quieran divulgar a iberblh@fiocruz.br



Más información en:
www.iberblh.org
http://iberblh.blogspot.com/

Este Boletín es patrocinado por la Agencia Brasileña de Cooperación y FIOCRUZ/ICICT & IFF/Ministerio de Salud de Brasil